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聚焦热点话题，回应民生关切，凝聚发展共识。

在当前这个特殊的时间节点，许多企业家和管理者也在重新思考企业的定位和战略，希望谋求更高质量、更为健康的发展路径。

参会人大代表、政协委员们来自不同领域、各个界别，他们都带来了哪些好消息，对企业如何走出困境，如何寻找出路又有哪些意见建议，请和

钱报记者一起关注。
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钱报记者两会关注：浙企做大做强有哪些良策

浙商走出去的脚步
如何能更快更稳

“我们将做细做实‘千团万企拓市场抢订单’行动。”省

政协委员、省商务厅副厅长胡真舫表示，帮助浙企大力开

拓国际市场，深入推进“千团万企拓市场抢订单”行动，办

好600场境内外拓市场活动，联动超1万家企业。

同时，浙江还将发展外贸新业态新模式。持续推进市

场采购贸易质量提升行动，招优育强外贸综合服务主题，

推进海外仓全球布局，新增省级公共海外仓 10 个。鼓励

有条件的地方在保税维修、离岸贸易等领域先行先试。

充分运用19个自贸协定，为浙江企业发展拓展空间，深

化与RECP（《区域全面经济伙伴关系协定》）市场经贸合作，

加强对RECP高水平开放合作示范区的督导，推动6个示范

区围绕开拓市场、吸引外资、国别合作等，打造标志性成果。

举办600场活动 拓展境内外市场

浙商组团出海抢订单，离不开金融业的支撑。针对企

业抢接订单过程中可能面临的资金压力和汇率风险，中国

银行浙江分行也做出了系列行动为企业走出去保驾护航。

作为有着40多年从业背景的“老金融”，省政协委员，

中国银行浙江省分行党委书记、行长吴敏，这次两会带来

了两份提案：一是银行业如何更好地为我省科创产业高质

量发展提供“金融活水”；二是如何更好地发挥经营特色，

服务实体经济发展，助推产业转型升级。

为支持浙商走出去，中国银行浙江分行新增综合授信

不少于500亿元，支持浙商走出国门，建设园区、工厂，开拓

市场，确保企业“走出去”的债务融资供给，推动解决浙商境

外融资难、融资贵问题。“海外行跟浙江分行联动，例如我们

在浙江给企业授信1个亿，它可以全球统一使用，国内信用

额度可以切分给海外行，体现了中国银行的优势。”

500亿综合授信 助力浙商走出去

今年两会上，巨星控股集团董事长仇建平提的建议

是，加快建设浙江本土民营制造业跨国公司。

他建议，在加快建设全球先进制造业基地的同时，应

进一步加快对在浙江工业产值超100亿元规模、海外制造

业生产基地超3个及境外员工超1000人的浙江本土民营

制造业跨国公司的建设和培育，以扩大开放型经济发展优

势，构建有韧性的全球产业链。

目前巨星在全球 8 个国家建有 30 余个生产基地，收

购了 10 多个欧美细分行业龙头品牌，完善了企业的全球

化布局。

“我们的海外并购还是围绕我们的主业，收购的都是

细分行业的龙头企业。”仇建平表示，在全球化发展过程

中，要坚定信心做强主业。

跟众多浙江外贸企业一样，巨星也在不断努力出海找

订单。2022 年 9 月份以来，巨星已有 50 余位商务人员出

海参展、拜访客户。“现在放开了，国内消费肯定会大幅上

升，也会有大量的海外客商来交流洽谈。我对今年整体经

济发展很有信心。”仇建平说。

本土民营制造业 加快建设跨国公司

“中国企业在海外开展工程建设，立足于客户差异化

需求，扎根当地，做好本土化。”省政协委员、温州市工商联

副主席、泰昌集团有限公司董事长兼总裁张鹏飞说，2011

年，他们尝试走出去，2014 年响应“一带一路”倡议，进军

海外开展输配电总承包业务，这些年足迹遍布马来西亚、

菲律宾、刚果（金）等。

这几年，受疫情等因素影响，泰昌集团承接的海外项

目资金、履约都出现了问题。但随着全球的放开，这些不

利因素都将慢慢消退，他对今年的市场很看好。

“想要项目进展顺利，我们一般跟央企合作，跟大集团协

作，实现优势资源有效整合，降低综合成本。”张鹏飞表示，海

外市场竞争也白热化，借船出海、合作共赢是可借鉴的。

要跟大集团协作 降低经营综合成本

省人大代表、宁波工业互联网研究院研究员张凯是湖

南人，10多年前来宁波发展，成了新浙江人。在工业互联

网行业工作多年的他，常年与企业打交道。

他说，三年大疫，加之风高浪急的外部环境，对不少企

业尤其中小微企业的冲击比较大。“浙江组团出海抢订单，

这种拼的劲头，就是一种回暖的积极信号，它是一种信心

和力量。”

张凯说，宁波是制造业大市，出现了一批“小巨人”企

业，行业的“单打冠军”，像神舟十四号载人飞船、“蛟龙号”

载人潜水器、港珠澳大桥等大国工程，其背后核心零部件

都有宁波制造的身影。

“从这些隐形冠军企业身上，我认为对一些实体企业

有可借鉴的经验。”张凯建议，后疫情时代，对一些传统制

造业企业来讲，要加大对数字经济的发展力度，提升生产

流程智能化水平，在转型升级跑道上持续提档升级，提高

竞争力。

传统制造业企业 努力插上数字翅膀


